

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 9736.

Suscripcion en Córdoba. { Por un mes..... 2 Ptas.  
{ Por trimestre... 5,50  
Fuera de Córdoba..... { Por un mes..... 2,50  
{ Por trimestre... 7

VIERNES 27 DE OCTUBRE DE 1882.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXIII.

## Seccion oficial.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Debiendo procederse á la adquisicion de la leña y carbon necesario para la matanza de los cerdos que se sacrifican en el Matadero público de esta ciudad durante el presente año, se anuncia la subasta de este servicio bajo el tipo de doce céntimos de peseta por cada cabeza en la leña, y el carbon al precio medio que tenga el quintal métrico en esta plaza.

Al efecto señalase para el remate el día 2 de Noviembre próximo, de una á dos de su tarde, cuyo acto se verificará en el despacho de esta Alcaldía.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que quieran interesarse en esta subasta.

Córdoba 24 de Octubre de 1882.—  
Manuel Matilla.

Acordado por el Ayuntamiento de mi interina presidencia la demolicion de la casa núm. 8 calle de Pedregosa, adquirida por la municipalidad para destinar parte del área que ocupa á ensanche de la misma via, se anuncia al público por término de diez dias la licitacion de este servicio, cuyo remate, por pujas llanas, habrá de efectuarse en estas Casas consistoriales, de una á dos de la tarde del sábado 4 de Noviembre próximo, con arreglo estrictamente á las condiciones que desde hoy quedan de manifiesto en esta Secretaría, siendo requisito indispensable que los licitantes acrediten por medio de oportuno resguardo haber consignado en la caja municipal la cantidad de 25 pesetas como depósito previo.

Presupuesta la obra del derribo de aquella finca que se contrata en la suma de 250 pesetas é importando los materiales 564, el tipo de la subasta será la diferencia que resulta de 314 pesetas que habrá de abonar el contratista, adjudicándose el remate al postor que sobre dicha suma ofrezca más beneficio para los fondos municipales.

Córdoba 25 de Octubre de 1882.—  
Manuel Matilla.

Determinadas las condiciones á que como en los años anteriores ha de subordinarse la matanza de cerdos en el Matadero público desde 1.º de Noviembre próximo en que esta queda autorizada, y para que sean notorias las principales reglas establecidas al efecto, he creído oportuno reproducir las prescripciones siguientes:

1.ª Todos los cerdos destinados al abasto se presentarán en el matadero, previo aviso oportuno á su administrador, en cuyo establecimiento habrán de

ser reconocidos, y despues de muertos, si su estado sanitario es satisfactorio, pesadas las carnes que, preparadas convenientemente con los despojos, retirarán los dueños al abonar en el acto dos pesetas cincuenta céntimos por los derechos de degüello fijados á cada res, y veinticuatro céntimos de peseta por kilogramo de carne, como establece la tarifa arreglada á la Instruccion del ramo de consumos.

2.ª Las carnes como los cerdos en vivo que traten de introducirse en la poblacion sin justificar documental-mente su entrada, en exacto cumplimiento de las anteriores prevenciones, serán decomisados con arreglo á instruccion.

3.ª Los dependientes municipales y con especialidad los encargados de la recaudacion y resguardo de arbitrios, cuidarán bajo la responsabilidad de sus destinos y la que el código penal establece contra los defraudadores de los derechos de la Administracion pública, de que se observen y cumplan puntualmente las anteriores prevenciones en cuanto les conciernan, dando cuenta á esta Alcaldía de cualquiera infraccion que notaren para el procedimiento legal que corresponda.

Córdoba 25 de Octubre de 1882.—  
Manuel Matilla.

## Noticias.

### NACIONALES.

De *La Correspondencia* de España y demás diarios de Madrid copiamos las noticias siguientes:

—Lérida, 25 (1.15 m.)—El ayuntamiento que presido y una comision del vecindario protestan de la actitud de la ciudad de Balaguer atacando la capitalidad de la audiencia criminal en Tremp, acordada ya en el proyecto de Montero Rios y fijada en la division hecha por el Sr. Alotso Martinez. Tremp espera confiado en la rectitud del señor ministro, que sostendrá dignamente su acuerdo.

—Entre otros personajes ha presentado hoy sus respetos á los reyes el marqués de la Habana con sus hijas.

—Los reyes de España han felicitado al rey Milano de Servia por haber salido ileso del criminal atentado de que ha sido víctima en Belgrado.

—Esta tarde á las cuatro se reunirán en consejo los ministros de la corona.

Este consejo será preparatorio del que mañana presidirá el rey.

—Parece que se desistirá de la coalicion electoral democrática, en vista de haber surgido nuevas complicaciones para los demócratas históricos, que ha

traído á la política el movimiento intentado de la izquierda liberal avanzada.

—Se hacen grandes elogios por algunas personas muy competentes de la forma en que queda planteada la institucion del jurado por el nuevo proyecto de ley que presentará á las Cortes el Sr. Alonso Martinez.

—Ha llegado á Madrid nuestro respetable amigo particular Don Claudio Moyano.

—Anuncian del Perú, que habiendo sido asesinado en la capital el torero español Gerardo Caballero, las autoridades sometieron al asesino á un consejo de guerra que le condenó á muerte, siendo fusilado al día siguiente.

No sabemos si esta justicia tan expedita corresponde á los limeños ó á los chilenos que ocupan la capital.

—El correo de Manila, que recibimos ayer, alcanza al 1.º de setiembre. Casi todas sus noticias, naturalmente, se refieren á la epidemia cólerica, la cual absorbia por completo la atencion, hasta el punto de hallarse paralizados todos los negocios, la vida del comercio y la animacion general. Las observaciones que se venian haciendo sobre el curso de la epidemia, ponen de manifiesto las ventajas de la demanda de asistencia oportunamente para obtener muy pronta curacion. «Pocos enfermos, dice el *Diario*, de los que al advertir los primeros síntomas, avisan en los puntos designados para su socorro, sucumben al influjo de la epidemia.»

Hacia tres ó cuatro dias que los chinos residentes en Manila esperaban la llegada de Ciong-Cong, especie de santo á quien atribuyen la virtud de conjurar la peste, y con la ansiedad de verle, se negaban muchos á dedicarse á sus faenas diarias, no habiendo quien les pudiera hacer trabajar. Habian iluminado sus casas, quemado profusion de papeletos y hecho extremos de la mayor alegría. Por fin, apareció el Ciong-Cong y declaró, por encargo de Confucio, que sus ruegos serian atendidos y que la epidemia en breve desaparecería.

El capitán general mandó que fueran fumigados antes de embarcarse en el vapor *Asia* los soldados que trae este buque á la Peninsula, así como sus equipajes.

—Asegurábase á última hora de la tarde en el salon de conferencias del Congreso que habian conferenciado detenidamente el señor duque de la Torre y el presidente del Consejo.

No se ha celebrado la supuesta conferencia.

—Hemos oido esta tarde á personas bien informadas que el señor Martos de ninguna manera formaría parte de una situacion que en un periodo próximo se formase con los elementos de la izquier-

da liberal avanzada y con arreglo á la fórmula de la revision constitucional; pero que hacia suya toda aquella política, y que lo declararía terminantemente en el primer momento que sobre lo mismo se le preguntara.

—Está muy adelantado el estudio para la reforma de la ley provisional del timbre, que deberá presentarse á las Cortes en la próxima legislatura segun ofrece la de 31 de diciembre de 1881.

—La *Prensa Moderna* dirige á sus antiguos correligionarios que van á figurar en la izquierda dinástica las siguientes líneas:

«La Constitucion de 1869 habia sido tan sabiamente redactada, que no se puede tocar á ninguno de sus artículos sin que se resienta todo el organismo constitucional. En ese Código se contrabalancean perfectamente los poderes públicos, y cualquier reforma destruirá el delicado equilibrio en que consiste el régimen representativo.

Lo único que consideramos reformable en dicha Constitucion es el Senado: fuera de esa, cualquiera otra reforma seria perjudicialísima á los intereses de la libertad y de la democracia.»

—El periódico *Zaragoza-Canfranc* publica un autógrafo del Sr. Sagasta que dice:

«Los pueblos obedientes á las leyes son dignos de la libertad y merecen la predileccion de los gobiernos.—Práxedes M. Sagasta.»

—En breve obtendrán el ascenso inmediato algunos funcionarios de las delegaciones de Hacienda, por el resultado lisongero que ofrecen en la recaudacion de contribuciones y rentas.

—Dice el *Correo*: «No. Se trata ya, y con bastante descaro, del Sr. Sagasta mismo, y de los constitucionales todos, bien pronto anulados y absorbidos, los unos en la izquierda, y los otros en la derecha, si cuajaran los planes del Sr. Montero Rios y del Sr. Martos. Se trata de todo un sistema de gobierno; de toda una serie de tendencias; de todo un orden político.

«Esta es la batalla, y esta es la cuestion. Y por lo tanto, hay ya que prescindir de detalles y menudencias. Ver lo que es mejor: si el Sr. Sagasta con todos sus defectos, pero con lo que significa, ó la izquierda con todas sus inclinaciones ó con lo que representa.»

—Dice el *Liberal*:

Un demócrata progresista refractario á la organizacion de la izquierda dinástica, nos aseguraba anteayer que el Gobierno se proponia abrir las Cortes para continuar la legislatura y no para inaugurar una nueva, como ha venido diciéndose desde que se suspendieron las tareas de las Cámaras.

No dimos gran autoridad á la opinion

del hombre político á que nos referimos, é hicimos mal, sin duda porque anoche *El Correo* no solo coincide con ella, sino que excita al Gobierno para que la ponga en práctica.

En efecto, parece que en el ánimo del Gobierno se agita el proyecto de continuar la legislatura, presentar la batalla á la izquierda dinástica, contar sus fuerzas, comprometiendo además en una votacion solemne que no pueda ampararse en el secreto de la urna, é iniciar inmediatamente una marcha política que neutralice por completo las combinaciones del nuevo partido.

Dicese, además, y esto con referencia á amigos del Gobierno, que el Sr. Sagasta, despues de esta primera etapa, provocaría una crisis parcial, á fin de dar ingreso en el gabinete á elementos de la izquierda.

Nos parece un plan demasiado extenso para los cálculos del Sr. Sagasta.

—El sábado próximo probablemente se reunirán los diputados y senadores republicanos históricos, bajo la presidencia del Sr. Castelar. En esta reunion leerá el eminente orador una circular á los comités de su partido, dándoles instrucciones electorales para que luchen con su programa y con la bandera de sus principios, y en esta circular repetirá sus constantes afirmaciones republicanas con mayor firmeza que nunca, y sus propósitos arraigadísimos de luchar por sus ideales dentro de la legalidad, criterio adoptado ya por todos los demócratas de España, despues de iniciado por el gran orador hace seis años con su profundo sentido político y su acendrado patriotismo.

A esta reunion no faltará ninguno de los senadores y diputados posibilistas, en demostracion de que ni uno solo vacila ante las evoluciones de los elementos afines.

—A pesar de las afirmaciones de algunos periódicos, ni ha dimitido el gobernador de Madrid, ni el vocal de la comision de códigos, señor Romero Girón.

—Dice la *Integridad de la Patria* que el general Martinez Campos se marchó á Canfranc, desde Huesca, molestado porque á él nadie le ha vitoreado.

El señor ministro de la Guerra se marchó á Canfranc, desde Huesca, porque así lo tenia proyectado muchos dias antes del viage á Zaragoza.

Con este motivo pidió varios datos al cuerpo de ingenieros sobre las fortificaciones de aquella parte de la frontera que hoy visita, siguiendo el plan que se habia propuesto antes de salir de Madrid.

Vea, pues, el colega, cómo el general Martinez Campos no ha ido á Canfranc por pretexto alguno, sino por cumplir con el deber en que creia estar de ente-

— 778 —

mente la desgracia de una niña. Allí supe que un dia Gabriela habia desaparecido y que por otras de sus compañeras habian sabido que estaba próxima á ser madre.

—¡Oh! ¡pobre niña, pobre niña!  
—¡Sí, madre! ¡y abandonada por mí, sin recursos en medio de París!

—¡Es horroroso!  
—Por otra compañera suya supieron despues que habia ido á esconderse á una casa de Batignolles; pero una vez conocido su retiro, quiso sin duda buscar otro más ignorado y desapareció tambien. ¿Qué ha sido de ella despues? nadie lo sabe. En vano hice toda clase de investigaciones, en vano fui á Orleans por si habia regresado á la ciudad natal... no encontré su huella por ninguna parte! Desde entonces el recuerdo de Gabriela y del niño que llevaba en su seno, me persigue por todas partes: la imagen de aquella víctima de mi locura vive encerrada en mi corazón como en un santuario... ¿Comprendes ahora por

— 779 —

qué mi vida es presa del remordimiento?

—Sí. Tu falta ha sido grande, pero al arrepentimiento sigue el perdón. Tu olvidarás y encontrarás la dicha.

—Nunca. Cuando las desgracias causadas no pueden repararse, no hay dicha posible. Por eso cuando me hablas de las alegrías de la familia, de la necesidad de buscar esposa, recuerdo á Gabriela y á su hijo y guardo silencio. No puedo dar á otra mujer el nombre que ya tengo prometido. Permaneceré soltero, y en mi sobrina cifraré todo el amor que hubiera debido tener á Gabriela y á su hijo, y más adelante cuando me cansé de luchar con las olas, al lado de mi hermana y de mi sobrina buscaré la calma del hogar.

Permaneció algunos instantes silencioso y repuso:

—¿Sabes lo que me ocurre, Eduardo? que acaso un dia podiamos casar á tu Eugenio con mi sobrina.

—¡Estás hoy romántico de veras!

— 782 —

lange, que estaba al otro lado del rio.

—Magnífico paisaje, ¿no es verdad, Gabriela?

—Sí, encantador.

Su mirada vagaba por la ribera derecha del rio: buscaba á los dos hombres y al niño, y no apercibiéndolos, exhaló un suspiro.

—Han entrado en el parque,—dijo Mariana adivinando su pensamiento.

—Sin duda.  
—No diréis que no nos ha servido bien la casualidad: despues de pasar inútilmente dos veces por delante de la verja, ha sido una dichosa inspiracion seguir á orillas del rio.

—Es verdad

—Si le viera de lejos. me deciais, sería feliz; ya le habeis visto de cerca y hasta le habeis abrazado.

—He sido muy dichosa.

—¡Qué pronto os ha reconocido!

—Sí, y echó á correr de modo que apenas si tuve tiempo de abrir los

— 775 —

—Sí, era una persona delidada.

—Pues bien, aquella persona la he perdido.

—¡Cómo!

—¡Papá! ¡papá!—dijo entonces Eugenio,—¿volveremos por esta calle de los pinos?

—Sí.

Satisfecho con esta respuesta, echó á correr con un brazado de flores.

—Hubiera querido acabar mi relato,—murmuró el conde.

—Aun tenemos un cuarto de hora antes de llegar al castillo.

V.

¿DÓNDE ESTÁN?

El conde continuó así:

—Queriendo ocultar estos amores á mis hermanos, yo habia alquilado



rarse de asuntos que pertenecen á su departamento.

Como aquellas fortificaciones no serán las últimas que visite el señor ministro de la Guerra, pues poco después de su regreso á Madrid piensa emprender nuevos viajes para reconocer los de Mahon y otros, ya puede la *Integridad* ir pensando en el pretexto que ha de motivar aquellas visitas del general señor Martínez Campos.

—El palacio del capitán general de Filipinas ha sido destruido por el huracán del día 21. Muchos de los buques fueron arrojados á la playa.

El ministro de Ultramar ha telegrafado dando las convenientes instrucciones al general Primo de Rivera para que se remedien en lo posible los estragos y las desdichas.

—El *Progreso* continúa siendo el órgano de la izquierda que más noticias adelanta.

Hoy explica las reformas que la izquierda haría en la Constitución de 1869, si fuese llamada al poder, y resulta que serán modificados los artículos siguientes:

El 31, que trata de la suspensión de las garantías individuales.

El 43, que trata del tiempo que las Cortes deben estar reunidas.

El 45, que trata de los presidentes y vicepresidentes de las Cámaras, por lo que al Senado se refiere.

El 60, que trata de la manera de elegir los senadores de carácter electivo.

El 61, que prohíbe modificar el número total de senadores.

El 62, que establece las condiciones para ser elegido senador.

El 63, que determina que sean elegibles los 50 mayores contribuyentes por territorial para el cargo de senador.

El que establece la renovación del Senado por cuartas partes cada vez que haya elecciones de diputados.

Y el 112, que prohíbe la disolución de Cortes constituyentes, mientras estas tengan dicho carácter.

El señor marqués de Sardoal, según declaración del mismo *Progreso*, quiere que se modifique también el art. 21, que trata de la cuestión religiosa.

El Sr. Montero Ríos habló también en su carta de Lourizan de adicionar el artículo 33.

En virtud de todas estas alteraciones, muchas personas imparciales recordaban que la *integridad* del Código de 1869, primera bandera que levantó la izquierda, se ha perdido ya por completo, y que en fuerza de modificar, se ha llegado á una constitución nueva, que no es la del 76 ni la del 69.

Sin duda por esto *La Integridad de la Patria*, órgano del Sr. Cánovas, manifiesta hoy en un artículo, la esperanza de que el tercer partido llegue á aceptar entre la Constitución de 1876.

## EXTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Constantinopla, 24.—Con motivo de las fiestas del Curbanlaim, el jefe ha dirigido un telegrama al sultan felicitándole, declarándose su más humilde servidor y pidiéndole que le conserve su alta benevolencia.

Esta manifestación ha producido muy buen efecto aquí, considerándose como una prueba de que el jefe de Egipto re-

conoce sinceramente los derechos de soberanía del sultan sobre Egipto.

Viena, 24.—Los despachos de Belgrado consideran sin carácter político el atentado de que fué objeto el rey de Serbia, atribuyéndolo más bien á una venganza privada.

El Cairo, 24 (recibido el 25).—Esta mañana ha sido cogida la correspondencia que venía siguiendo Arabi de dos años á esta parte, y entregada al cónsul de Inglaterra señor Malet.

Dicha correspondencia comprende varias cartas de personajes turcos y las actas de las sesiones secretas del ministerio presidido por Mahmud.

Londres, 25.—Anoche reanudó sus sesiones el Parlamento.

En la Cámara de los lores el marqués de Granville, ministro de Negocios extranjeros, anunció que el jueves próximo presentará una proposición de gracias al ejército de Egipto y pedirá que se aplacen las sesiones hasta el 10 de noviembre próximo.

El jefe de la oposición conservadora, lord Salisbury anunció una interpelación para el jueves sobre la cuestión de Egipto.

Cámara de los comunes.—El señor Churchill presentó una proposición pidiendo que se aplacen las sesiones y protestando contra la legislatura extraordinaria.

El primer ministro, Gladstone, combatió esta proposición.

Puesta á votación la proposición fué desechada por 209 votos contra 142.

Belgrado, 24.—El atentado contra el rey Milano parece que es debido á una venganza personal.

La culpable ha sido interrogada por el juez instructor de la causa.

Se guarda secreto sobre el sumario.

Montecau-les-Mines, 24.—Durante las últimas 24 horas no se ha turbado el orden.

Hay pruebas que confirman el descubrimiento de una asociación internacional para destruir el principio de propiedad.

Dicha asociación tiene su principal residencia en Ginebra.

Se han cogido numerosos documentos que prueban una activa correspondencia entre individuos franceses y la junta directiva de Suiza, de la cual forman parte varios nihilistas rusos importantes.

Belgrado, 24.—Una mujer llamada Markovitch ha disparado un tiro de revolver al rey de Serbia Milano.

El rey ha salido ileso de este atentado.

La autora del delito ha sido presa en el acto.

El rey acababa de llegar de Rumania.

Londres, 24.—Se anuncia la celebración de varios *meetings* populares en favor del túnel submarino de la Mancha.

Se observa una gran reacción en la opinión pública de Inglaterra favorable al proyecto, á pesar del dictamen de los generales ingleses.

**Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.**

Madrid 25 de Octubre de 1882.

Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA:

Mi querido amigo:

Con decirle que una gran parte de las columnas de la prensa política está

ocupada con noticias referentes al triunfo obtenido por el andarin aragonés Bielsa sobre Bargossi, comprenderá que son pocos los asuntos nuevos sobre que tratar.

Así es, que ha vuelto á salir á relucir el socorrido tema de la crisis, queriéndola basar en el efecto que habría causado la formación del tercer partido, sazónando el ramillete de esta noticia en la ocasión presente con la de que había presentadas algunas dimisiones, entre ellas la del gobernador de Madrid Sr. Conde de Xiquena; pero ya nos vamos acostumbrando, y por eso no lo gran los propaladores causar efecto, máxime desde que se ha hecho público el propósito del Sr. Sagasta de que el gabinete se presente tal cual se halla constituido ante las cámaras.

Como le tengo dicho, puede darse como un hecho la constitución de la izquierda dinástica bajo la base del duque de la Torre con algunos constitucionales abanzados, Moret con los que se habían acogido á la bandera que poco hace tremolara en pró de la democracia monárquica y dinástica, y Montero Ríos con muchos de los que seguían á Martos: este último, con otros amigos, se mostrarán benévolo con el nuevo partido, pero no formarán en él ni defenderán ideales monárquicos, atribuyéndolo algunos á la actitud de los que en Valencia les prestaron sus sufragios.

Los amigos del jefe de la fusión se muestran confiados y dicen que Don Práxedes aceptará la batalla que le presente la izquierda, unido á los centralistas cada día con más estrechos lazos; y á los que tratan de molestarlos presentando á Navarro Rodrigo como inclinado hácia el camino que ha emprendido el general Serrano, contestan que todas las probabilidades son de que el jefe de los tercios navarros apoye decididamente á su antiguo jefe el de Logroño, según vaya entrando en él la convicción de que se llevarán á cabo sin vacilaciones todas las reformas ofrecidas, sin tocar empero á la constitución del setenta y seis, dentro de la cual puede desarrollarse una marcha muy liberal.

Dudoso parece, en efecto, que los trabajos que dicen se dan para que el señor Navarro se presente candidato á la presidencia del Congreso, en oposición del señor Posada Herrera, con el apoyo de cuantos hoy combaten á la situación, tengan éxito alguno, cuando menos por el momento, por ser muy prematuro, pues no es el antedicho diputado hombre que se deje llevar fácilmente, y no pasará de fijo á las filas oposicionistas hasta conocer perfectamente el rumbo que toma el jefe del gabinete.

En cuanto á la coalición de los demócratas para la lucha en las elecciones próximas, no parece ofrecen gran resultado los trabajos que se dan, por mas que en algunos distritos lleguen á entenderse particularmente, como siempre ha ocurrido.

Mañana llegará á esta el general Martínez Campos, que tal vez pueda asistir al consejo que ha de presidir el monarca, y del cual es preliminar el que hoy se verifica en la Presidencia: por algunos se le atribuye gran importancia, mientras otros dicen se tratará principalmente de asuntos administrativos.

Se espera que el gobierno inicie una

suscripción nacional para aliviar en lo posible la triste situación en que han quedado muchos millares de personas como consecuencia del terrible ciclón que tantos daños ha causado en Filipinas.

El Corresponsal.

## Variedades.

RODRIGUEZ LOSADA.

Con este título ha publicado el periódico madrileño *El Globo* un artículo dedicado á examinar el famoso cuadro del distinguido pintor de aquel nombre, que representa el tormento de D. Rodrigo Calderón.

Cree el articulista defecto de impropiación el que al ver el lienzo, aquel vigoroso cuerpo que se retuerce en el potro atrae inmediatamente los ojos y la simpatía del público, y lo cree un defecto, porque siéndole odiosa la figura de don Rodrigo no le parece bien que por la situación en que el pintor la coloca pueda ser simpática á los que lo vean.

Ahora bien, como la situación es cierta y verdadera, sería un encono indigno de la posteridad huir de lo cierto por hacer antipática tal ó cual figura de un antepasado.

Sentada esta indicación, veamos ahora como continúa el artículo á que nos referimos, pero recibamos con cierta prevención todas las consecuencias que de la anterior falsa indicación deduce.

«De este movimiento instintivo é interpretación errónea, pudiera el señor Rodríguez Losada deducir, mucho mejor que de ningún juicio técnico, cuáles son los méritos y cuáles los defectos de su cuadro.

El mayor de los primeros consiste en la briosidad naturalidad y enegia con que el asunto está desempeñado; el principal, el mas grave de los segundos depende de la equivocada elección de protagonista.

Tratárase de otro hombre que del vano don Rodrigo Calderón, orgulloso hasta en la hora, y no tendría el distinguido pintor sevillano que deber el buen éxito obtenido por su obra á una falsa apreciación de la impresionable muchedumbre.

Sea de ello lo que quiera, el lienzo no pasará nunca desapercibido, ni para los legos ni para los inteligentes, gracias á la exuberante vida del conjunto y al calor increíble de ciertos detalles.

Las grandes condiciones, los rasgos de genio, los toques de primer orden mezclanse en él con los grandísimos defectos, los errores de bulto y los recursos pueriles. Visto de primera intención y á cierta luz, parece una obra maestra; á la segunda mirada y á otra hora, recuerda acaso los telones de fondo, destinados á producir rápido efecto de perspectiva.

Por último; cáese en la cuenta de que el cuadro es notable, y de que el verdadero mal está en que pertenezca á una época y escuela considerablemente atrasadas con respecto á los medios, el gusto y los procedimientos de ahora.

Don Rodrigo Calderón en el tormento, es primo hermano de aquellos *Comuneros* en el cadalso, que valieron á Gíber no menos provecho que gloria, y aún pudiéramos decir que los sobrepuja por su más reposada entonación y mejor aplicado realismo.

Producto póstumo de la era romántica, tan característica en las letras como en la pintura, al mismo tiempo causa extrañeza por lo que difiere de los actuales moldes, y se apodera del ánimo mer-

ced á su composición nerviosa y á su calor excesivo; en cierto modo viene á ser y parecer lo que parecería y sería una hermosa matrona vestida á la moda de 1837, resucitada y puesta de repente en medio de las fragilísimas doncellas que discurren por el Prado ó el Retiro en estas plácidas tardes del Otoño.

D. Rodrigo Calderón es un gigante, cuya desproporción resalta, no solo con el espectador, sino con los demás personajes del cuadro; pero está vivo, jura, blasfema; con un arranque más romperá cordeles y potro, á despecho de la fortaleza no ménos atlética del verdugo. Este y el notario que puesto de rodillas espera la declaración, sálense del cuadro al mandato imperioso del artista; hay detalles excelentes, entre otros, la mano apoyada en el respaldo de un sitial, y el cuero del lecho de tortura; y pese á no pocas ni pequeñas discrepancias en el resto de la composición, queda siempre una escena de prodigiosa verdad, y un *trato de cuerda* tan acabado, que por momentos se cree que pestañean los ojos y crujen los dientes de la víctima.

Hé ahí por qué nosotros participamos del juicio favorable del público. Hé ahí por qué al felicitar cordialmente al señor Losada, saludamos con el mayor respecto á los antiguos.

## Gacetillas.

—Lo aplaudimos.—Han tenido principio las obras de traslación del pilar de la calle de San Fernando, que según hemos dicho pasará á ocupar el puesto en la cruz del Rastro. La comisión municipal que entiende de este asunto procuró emplear los medios más convenientes para que queden satisfechas las necesidades del vecindario con la proyectada fuente que habrá de colocarse en sustitución de la antigua.

—Procesion.—A la hora y por la carrera que anunciamos tuvo lugar ayer la organizada para trasladar la preciosa imagen de Santa Teresa, á la que se han dedicado los cultos del tercer centenario en la iglesia parroquial del Salvador, desde este templo al de carmelitas descalzas, estramuros de la Puerta de Colodro. Las calles todas se hallaban literalmente ocupadas por un numeroso concurso, que aclamaba á la Santa doctora, y las casas adornadas con vistosas colgaduras, cuyos adornos y vitores se aumentaban y crecían á medida que avanzaba la procesion en su carrera. El acto todo se verificó con severa sencillez, y por ello puede estar muy complacida la comisión que tan feliz como oportunamente ha terminado estas fiestas.

—El vigia.—En revuelto torbellino—las nubes se van y vuelven;—y los pueblos las saludan—diciendo: «ánimense ustedes.»

—Como siempre.—Ya se habla de otra corrida de toros y cintas, que celebraremos llegue á ser un hecho.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en el día 25 del actual en los fieltos de esta capital.—Central, 558 pesetas 47 céntimos.—Puente, 286,78.—Pretorio, 1415,37.—San Sebastián, 290,16.—Victoria, 224,48.—Matajedo, 510,51.—De las 3285 pesetas 78 céntimos recaudadas, corresponden al tesoro 1299,39.—A la provincia y Municipio 1299,38.—Adicionadas, 687 pesetas 01 céntimo.

— 776 —

un cuartito en un hotel, lo que no me impedía verlos todos los días y comer con ellos; pero para Gabriela el hotel era mi casa, allí me escribía y aun fué á verme una ó dos veces nada más, porque tenía susceptibilidades que me encantaban. Un día en casa de mi hermana encontré un pliego del ministerio de marina con la orden de dirigirme inmediatamente á Brest y á bordo del vapor *Tolon*, que aparejaba para las antillas. Para colmo de desgracia el pliego había llegado hacia dos días, y no tenía tiempo que perder. Escribí, pues, á Gabriela una carta de quince ó veinte líneas y me dirigí precipitadamente al ferro-carri tan á tiempo que dos horas después de mi llegada á Brest, el *Tolon* levaba ancla. No tuve tiempo de escribir una carta á Gabriela; pero á bordo le escribí una muy larga, que un mes después salió para Francia. En aquella carta llena de ternura, le revelaba mi nombre verdadero, le juraba de nuevo hacerla mi esposa, le

VI.

EL CORAZON DE GABRIELA.

Gabriela y Mariana caminaban rápidamente hácia el puente de Coulange; no habían cambiado una sola palabra y solo después de atravesar el puente y encontrarse ya en el camino de Mieran, detuvieronse un instante, y Gabriela enjugó su frente empapada en sudor.

—¡Estais fatigada!—dijo Mariana.—¿Por qué caminar tan de prisa? apenas puedo seguir; descansaremos un instante en este ribazo y después continuaremos nuestra marcha.

—Sí; sentémonos, no puedo más. Tomaron en efecto, asiento en un ribazo dando frente al castillo de Cou-

— 780 —

Muchos años han de correr para ello; pero si se conocen y se aman, no será yo quien ponga obstáculos á semejante union.

—Tienes razon, soy un visionario, pero estoy reducido á fundar quimeras sobre cabezas infantiles.

Estaban á treinta pasos del castillo y prevenida de su llegada por el niño la marquesa se adelantaba á su encuentro.

—Eduardo,—dijo entonces rápidamente el conde,—lo que acabo de decirte debe ser un secreto para todo el mundo.

—Sabré guardarlo.

—No debe saberlo ni aún la marquesa.

—No lo sabrá.

— 777 —

indicaba medio de escribirme, y le daba las señas de mi notario en Saintes, al que podía pedir el dinero que le hiciera falta hasta mi regreso.

—¡Bien! ¡bien! eres hombre de honor.

—Sí, pero esta carta quedó sin respuesta durante el tiempo de mi viaje; tuve una inquietud mortal, muchas mas que mi cariño, en vez de mitigarse con la ausencia, iba siendo más intensa con la ausencia, iba volviéndose más fuerte cada vez. Cuando volví á Francia, habían pasado dos años y medio, y todas las cartas que había escrito á Gabriela me las encontré archivadas en la dirección de correos, después de haber visitado inútilmente la casa de la joven y tratado de averiguar el paradero de aquellas cartas. Pude asegurarme la impaciencia con que me dirigí á la calle de Montmartre, al macen donde la había conocido; pero ni aun allí pudieron darme noticias de su paradero. Allí me recibieron con notable frialdad, porque me acusaban quizá de haber hecho intencional-



**Riña.**—Ayer por la mañana riñeron dos hombres en la calle de la Concepción, y después de decirse malas palabras alborotando el barrio, llegaron a las bras alborotando el barrio, llegaron a las bras alborotando el barrio...

**Oportunidad.**—Vuelve a hablarse otra vez de la colocación de tableros por cuenta del Municipio en diferentes parajes públicos para fijar en ellos todos los anuncios, mediante el abono de cierta cantidad. Este servicio puede subastarse y rendir algún producto, con grandes ventajas para todos.

**Reunión.**—No se reunieron anteanoche los comités liberales-dinásticos de Córdoba, como habíamos anunciado, á causa de un suceso de familia. Se reunirá esta noche.

**Para abajo.**—Desde mañana baja ocho céntimos el precio de la carne de reses mayores, y continúa sin alteración el de la de menores.

**Amagar y no dar.**—Todo el día tuvimos ayer aparatos de lluvia. Lo que todos deseamos ya es que venga la lluvia mas formal que la de anoche aunque sea sin aparatos.

**En un hospital.**—El médico se acerca á un enfermo á quien habian amputado una pierna el día antes, y exclama:—¿Cómo se encuentra usted hoy? Con una pierna menos que ayer.

**Contribuciones.**—La recaudación que digimos ayer se haria del primero al veinte de Noviembre, se refiere á esta capital. En los demás pueblos de la provincia se hará la cobranza en los días que venimos anunciando.

**Subasta.**—El tres de Noviembre se subastan en la Alcaldía de Pozoblanco los pastos de aquella dehesa boyal, por el tipo de cuatrocientas cincuenta pesetas.

**Efemérides.**—Hoy.—1411.—Queja de D. Fernando al Parlamento catalán, contra el conde de Urgel.—1807.—Tratado de Fontainebleau.—1880.—Gran reunion en Balaguer para tratar de la construcción del ferro-carril del Noguera Pallaresa.

**Regreso.**—Lo ha verificado ayer á esta capital, de Madrid, donde se encontraba, nuestro querido amigo el Excelentísimo señor Conde del Rbledo.

**Combinación.**—Anuncian los periódicos, como próxima, una de Secretarios de gobierno.

**Revista.**—Agradecemos mucho á la titulada «Córdoba» el cortés saludo que dirige á la prensa local: y puede estar seguro nuestro literario colega de la modesta adhesión del DIARIO para los nobles fines que se propone.

**Integridad.**—Durante la ausencia del Jefe de orden público que ha salido de esta capital con dirección á Madrid, adonde le llevan asuntos del servicio; se ha encargado de la Jefatura del Cuerpo el Inspector del distrito de la Izquierda D. Victor Quirós.

**Castigo.**—A un individuo que vive en la calleja de la Cruz se le ha impuesto una multa por el abuso de dejar en la vía pública unas mamparas estorbando el paso.

**Bromita.**—En la calle de Alfonso XII tuvieron anteanoche dos prójimos un jaleo de los buenos, diciéndose muchas cosas de esas que llegan al corazón. El cuerpo de orden público interviene y cesó el alboroto.

**Harán bien.**—Hemos oído que muy pronto se volverá á abrir el paso por la calle nueva. Esto es conveniente á sus propietarios.

**Sea.**—Antes de que te espire el plazo para su adquisición, las cédulas personales serán repartidas á domicilio por el Banco de España.

**Escritor.**—Ha pasado por esta capital con dirección á los baños de Chiclana D. Ramon Necedal, director de *El Siglo Futuro*.

**Destino.**—Lo ha obtenido en el Batallón depósito de Córdoba el teniente don Faustino Ortigon.

**Es natural.**—Próximas las operaciones de la quinta se ha pedido se active por el ministerio de la Gobernación el despacho de los expedientes de exención que hay en trámite.

**Importante.**—Parece resuelto que para matricularse en enseñanza gratuita no es necesario la presentación de cédula personal.

**Sección minera.** Se han solicitado diez y seis pertenencias de la mina de plomo «El Peral», situada en la dehesa de la Jarilla, término del Pedroso.

**Pensamiento.**—El génio se debe á su país; así es que cuando encierra sus obras se hace acreedor á una ley de expropiación por causa de utilidad pública.

**Repartimiento.**—El del servicio de guardería rural se halla á la vista en Aguilar hasta el cinco de Noviembre.

**Cantar.**—Esas flores, que cultivas,—no las toques, si te agradan,—porque hay algunas que mueren—solamente con tocarlas.

**Salinas.**—Se ha publicado anteaer en el periódico oficial de esta provincia la nota de las cuentas que deben pagarse este semestre por las salinas de Córdoba, Lucena, Aguilar, Montilla y Baena.

**Aula.**—Hasta el diez y seis de Noviembre puede solicitarse, por concurso, la escuela de niñas de la aldea de Coronada (Fuente-Obejuna.)

**Posecion.**—Dicen de Sevilla que ya la ha tomado de su cargo el nuevo capitán general del distrito señor Polavieja.

**Causa.**—Se ha formado en Lucena por un robo de caballerías verificado noches pasadas en tierras del Arquillo.

**Franqueo.**—Por falta de él está detenida en Madrid una carta para don Francisco Rodríguez, en Baena.

**Una opinion.**—Hablado del ex-gobernador de Córdoba señor Pastor y Magan, dice un colega de Granada que si dicho señor huye de luchas ministeriales, estará poco tiempo en aquella provincia.

**Commutacion.**—Se ha solicitado la de las parroquias de la capellania fundada en la parroquia de Lucena por doña Maria de Morales y Toro.

**Programa.**—Se ha aprobado ya el que ha de servir para las oposiciones de ingreso en el cuerpo de veterinaria militar.

**Padrones.**—Los de la cobranza del impuesto equivalente á los de sal están hasta el treinta á la vista en Pedroche.

**Bien.**—Se ha prohibido en la villa de la Victoria la llamada «rebusca de la aceituna» hasta fin del año.

**Toros.**—Segun parece trabajarán en la plaza de Madrid, la próxima temporada, los espadas Lagartijo, Currito y el Gallo, y que torearán tres corridas Manuel Molina y seis Cuatro dedos en las salidas de los primeros.

**Cartas.**—Por carecer de franqueo se hallan detenidas en Madrid dos, dirigida una de ellas á D. Antonio Rodríguez, Baena; y la otra á D. Francisco José Pareja, Priego.

**Barrio.**—Por el de Triana, en Sevilla, paseó S. M. la reina Isabel el domingo, y obtuvo señaladas pruebas de cariñosa consideración y respetuosa acogida.

**Audiencia.**—Los salones de la de Cádiz serán suntuosos. La sillería será de caoba y terciopelo. los doseles de los estrados serán tambien de terciopelo froteado de oro.

**Ofrendas.**—Ha dejado S. M. el rey al ayuntamiento de Zaragoza cinco mil pesetas para la casa de amparo: otras cinco mil á la Diputación para obras de beneficencia, y dos mil á dos conventos de religiosas.

**Vendrá?**—Después haber permanecido en Cadiz algunos días, salió el martes para Sevilla y otros puntos el eminente pianista capitán Voyer.

**Triste cuadro.**—Nos escriben de Granada pintando la aflictiva situación del pueblo de Moraleda, donde se ha perdido la cosecha y se están cobrando las contribuciones atrasadas, y la corriente con un gran recargo, por haber graduado la Hacienda la materia imponible en una cantidad mucho mayor que la en que antes estaba valuada. Muchos vecinos emigran.

**Arte.**—Con gran éxito se ha hecho en Barcelona la prueba del «faro submarino», cuyo principal objeto es atraer los peces para su pesca.

**Haya paz.**—En una calle de Linares riñeron estos días varios individuos de una misma familia, y tres de ellos quedaron gravemente heridos á tiros y puñaladas. Uno falleció á poco.

**El ciclón.**—En la sección de noticias verían ayer nuestros lectores la nueva desgracia de Manila, cuya mayor parte ha sido destruida por un ciclón, que pasó por ella el veinte. A pesar de lo incompleto aún de los detalles que se comunican, nos consuela el que nada se hable en los despachos de desgracias personales.

**Ferro-carril.**—Es esperado estos días en Jaen el representante de la empresa del de Linares á Almería.

**Licencia.**—Se ha otorgado para ir á Madrid á los funcionarios de penas que han pedido exámen para ingresar en el cuerpo.

**Elias.**—A las siete de la mañana del sábado salió de Barcelona para Monserrat, en tren especial, la peregrinacion teresiana de señoras y señoritas que se venia organizando bajo la dirección del señor obispo de Chiapas (Méjico). Iban en la comitiva mil cincuenta y tres señoras y señoritas. En Sabadell se les unieron ochenta y tres, y en Tarragona setenta y nueve.

**Sociedad.**—Se ha formado en Granada una anónima titulada «Compañía de los ferro-carriles granadinos», para tomar parte en las subastas.

**Vigilancia.**—Es grande la que hay ahora en Sevilla, en persecucion de los que llevan armas prohibidas.

**Presos.**—Ya lo habrán sido en Granada el dueño de una sombrerería y un amigo suyo, á los que se atribuye el incendio del Zacatin.

**Llanto sobre el difunto.**—Noticias de Lima dicen que ha sido asesinado el torero español Gerardo Caballero y fusilado su asesino al día siguiente de cometer el crimen.

**Rico apellido.**—Don Enrique Rotschild, recientemente llegado á Buenos Aires, ha tenido que presentarse á los periódicos pidiéndoles hagan constar que no pertenece á la familia de los barones de Rotschild, como se habia dicho, y que tampoco es banquero, á fin de evitar le sean dirigidas infinidad de cartas, en que se le pide dinero.

**Astrónomo.**—Uno de Tennessee notó hace días que el núcleo del cometa se habia dividido en tres fragmentos desiguales, el mayor de los cuales se calculaba que tuviese quince mil millas de extension. Pocos días despues, el diez del actual, el profesor Brooks, de Nueva-York, vió que los pedazos del cometa se habian vuelto á reunir, y que el núcleo condensado tiene la figura de una pera. La cola aparece más brillante que de costumbre, con una longitud de cincuenta millones de millas.

**La indigestion, ó dispepsia.**  
Las reglas para combatir la enfermedad son sencillas y aplicables á todos los casos. Consérvese el vientre corriente, renuévese el perdido tono y vigor del estómago, arréglese la acción del hígado, y la curacion es segura. Ahora viene las ansiosas preguntas del paciente: ¿De qué modo se consigue esto? ¿A dónde se halla el medicamento que posea el poder necesario para arreglar, fortificar y corregir esos órganos? Los dispepticos tienen sobre este particular el testimonio decisivo de nuestros médicos más respetables. El Doctor Wells, residente en la calle 31, Nueva York, dice lo siguiente: «He usado las Píldoras Azucaradas de Bristol por espacio de diez y ocho meses, como alterativo y tónico, y las considero como el más eficaz y agradable remedio que se conoce para la dispepsia, la indigestion y todos los desórdenes del estómago, del hígado y del vientre.» El Doctor L. Mills, residente en la calle 16, Nueva York; el Doctor Elias Mott, que vive en la calle de Court, Brooklyn, y el Doctor Parker Nelson, del Instituto de Clínica de Filadelfia, recomiendan las Píldoras con igual eficacia. En todos los casos que la enfermedad proviene de impureza de la sangre ó humores, la Zarpaparrilla de Bristol debe ser tomada con las Píldoras.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Don Vicente Ferrer y compañía Barcelona. 425

Nota del resultado del registro de ganados verificado el jueves 26 de Octubre de 1882, para el abasto de carnes de la poblacion.

Número de reses mayores.	Abastecedores.	Precios. Pts. Cts.
1 D.	Manuel Fuentes.	1 26
12	Eduardo Sotomayor.	1 26
5	Manuel Sotomayor.	1 26
3	Rafael Lora.	1 26
2	Rafael Merinas, terneras.	1 26
10	Lázaro Molinera.	1 27
3	Antonio Cuesta.	1 27
3	Rafael Sanz.	1 27
10	Rafael Cantero.	1 28
5	Matias Jimenez.	1 28
10	Manuel Morales.	1 29
	Resto. D. Domingo Sanchez.	1 29
	Número de reses menores.	
104 D.	Lorenzo Abad, lanar.	97
15	Ramon Garcia, cabrio.	97
18	Rafael Salinas, lanar.	97
58	Mariano de Dios, cabrio.	98
50	Manuel Casas, id.	98
32	Manuel Casas, id.	98
50	Rafael Rodriguez, id.	97
14	Francisco Rodriguez, id.	99
50	Rafael de Dios, id.	1 02
22	Antonio Toledano, id.	1 02
30	Lázaro Megias, id.	1 03
4	Antonio Diaz, lanar y cabrio.	1 05
50	José Dorado, cabrio.	1 05
100	José de Dios, id.	1 06
	Quedan cerrados los registros hasta el Jueves próximo.—Precios. En Administración: 1 peseta 24 céntimos en reses mayores, 1 en menores. Al público 1'36 en reses mayores y 1'12 en menores.	
	MATADERO.—SEVILLA 25 OCTUBRE.	
	50 vacas.... 6877'00 k. dueño de 1'09 p. 3 terneras.)	
	82 carneros 714'00 » » 0'84 »	
	0 machos 000'00 » » 0'00 »	
	36 ovejas. 357'50 » » 0'71 »	
	0 cabras. 000'00 » » 0'71 »	
	Total de kil. 7748'50.	
	Reses reprobadas: mayores 00 Menores 0.	
	Precio al público: Vaca, 1'60 pts. kil. —Carnero y macho, 1'24.—Oveja y cabra, 1'12.	
	ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.	
	Resultando sin enagenar por falta de licitadores en las subastas celebradas varios efectos y materiales procedentes de las demoliciones de las casas comprendidas en el trazado para la desviación de la carretera de Madrid á Cádiz, y trayecto comprendido desde la Cruz del Rastro hasta el Puente, el Ayuntamiento de mi interina presidencia ha resuelto anunciar nuevamente la venta de aquellos por los tipos prefijados, durante el término de 20 días contados desde esta fecha.	
	Lo que se publica para que las personas que deseen adquirir dichos materiales se presenten en esta Alcaldía de 12 á 2 de la tarde para hacer las proposiciones que les convengan, y previo el abono del importe les será entregado el oportuno documento, con el cual podran retirar los objetos que adquirieran.	
	Córdoba 25 de Octubre de 1882.—Manuel Matilla.	
	COMITÉ PROVINCIAL del partido liberal-dinástico de Córdoba.	
	No habiéndose verificado la reunion de este Comité, el local y los parroquiales, en la noche del veinticinco, para la que fueron convocados, por haberlo impedido un suceso ocurrido en la familia del Excmo. señor Duque de Hornachuelos, presidente del primero; por el presente anuncio se convocan nuevamente para las siete de la noche del día de mañana, viernes, en la casa del expresado señor Duque, rogándose la puntual asistencia á los señores pertenecientes á los mismos.	
	Córdoba 26 de Octubre de 1882.—El Secretario, Miguel José Ruiz.	
	Boletín religioso.	
	—Hoy, Santos Vicente, Sabina y Cristeta, mártires de Avila.—Mañana, San Simon y San Judas Tadeo, apóstoles.	
	—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia del Juramento de Nuestro Custodio San Rafael, por la Hermandad del Santo Arcángel.	
	—Sétimo día de solemne novena con que las religiosas carmelitas descalzas celebran el tercer centenario de la muerte de Santa Teresa de Jesus en la Iglesia del convento de Santa Ana, dando principio á las cuatro y media de la tarde.	
	Nuestro Santísimo Padre Leon XIII concede indulgencia plenaria á todos	

los fieles que asistan por lo menos tres días á estos piadosos ejercicios, y que confesados y comulgados visiten el mismo templo, rogando á Dios por los fines de la Santa Iglesia.

—Cuarto día de solemne novena á nuestro ínclito Custodio, en la Iglesia de San Rafael, con sermon, á cargo del P. Superior de la Casa-Mision del Corazon de Maria, dando principio á las oraciones.

—Quinto día de novena al arcángel San Rafael, en la Iglesia del ex-convento de San Pablo, dando principio á las oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Socorro, en su ermita.

†

Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar hoy el Santo Sacrificio de la Misa en la Iglesia parroquial de San Pedro, por el alma de Don José Ramon Lopez (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de diez reales.

Su viuda, hija, hijos políticos y demás familia ruegan á sus amigos asistan á la Misa de Requien que ha de celebrarse á las nueve de la mañana.

**Seccion comercial.**

BOLSA DE MADRID.  
Cotizacion de 25 Octubre.  
Consolidado interior 28'90.  
Amortizable, 78'80  
Ferro-carriles, 00'00  
Acciones del Banco, 401'00.

MERCADO DE CORDOBA.  
Trigos extrangeros de 68 á 72.—Id. del país de 70 á 80 rs. fanega.—Cebada de 34 á 37.—Habas 56 á 58 rs.—Garbanzos 66 á 160.  
—Escaría á 30.—Alberjones á 67.—Harina de 1.ª Castilla de 24 á 25'50 reales arroba. Del país á 24'50; 2.ª 23 y 1/2. 3.ª id. 23.—Carne de vaca á 1 44 pts. el kilo.—Id. de carnero, 1'12 pts. Aceite fresco en los molinos superior á 32 reales arroba.—Idem endeble á 30.  
—En la ciudad de 38 á 42 reales decalitro. Pan á 50 céntimos el kilogramo.

NUESTRA SRA. DEL PILAR.  
Fábrica de harinas de los Sres. Rioja y Compañía.  
En sus oficinas, calle de la Madera, número 19, es donde se efectúa la venta de todos los productos de la misma y se compra trigo todo el año.

**FERRO-CARRILES.**  
DE CORDOBA Á MADRID.  
Habrá dos trenes diarios y el express que saldrá de esta capital los martes, jueves y sábados.  
El que conduce el correo, llegará de Sevilla á Córdoba á las 2 y 6 minutos de la tarde, saldrá de esta capital á las 2 y 25 minutos de la misma, y llegará á Madrid á las 7 y 50 minutos de la mañana.  
Precios: Primera clase, 221 rs.—Segunda, 172'27.—Tercera, 104'98.  
El mixto llegará de Sevilla á la 1 y 45 minutos de la madrugada, saldrá de Córdoba á las 2 y 25 y llegará á Madrid á las 8 y 25 minutos de la noche.  
El express llegará de Sevilla á las 9 y 11 minutos de noche, saldrá de Córdoba á las 9 y 31 minutos de la misma, y llegará á Madrid á las 9 y 30 minutos de la mañana.

DE CORDOBA Á SEVILLA.  
Habrá dos trenes diarios, y el express, que saldrá de esta capital los martes, jueves y sábados.  
El que conduce el correo, llegará de Madrid á Córdoba á las 11 y 7 minutos de la mañana, saldrá de esta capital á las 11 y 27 minutos de la misma y llegará á Sevilla á las 3 de la tarde.  
El mixto llegará de Madrid á la 1 y 6 minutos de la madrugada, saldrá de Córdoba á la 1 y 46 de id., y llegará á Sevilla á las 6 y 25 minutos de la mañana.  
El express llegará de Madrid á las 6 de la mañana, saldrá de Córdoba á las 6 y 25 de id., y llegará á Sevilla á las 9 y 20 de idem.  
Precios: Primera clase, 65'60 rs.; segunda 94'20, tercera 29'40.

DE SEVILLA Á CORDOBA.  
Habrá dos trenes diarios. El primer tren que conduce el correo, sale de Sevilla á las 10 y 26 de la mañana y llega á Córdoba á las 2 y 6 de la tarde.  
El segundo sale de Sevilla á las 8 y 50 de la noche y llega á Córdoba á la 1 y 45 de la madrugada, (mixto).

DE CORDOBA Á MÁLAGA.  
Habrá dos trenes diarios. El primer tren que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las 11 y 50 de la mañana, y llegará á Málaga á las 6 y 6 de la tarde. De Málaga sale á las 7 y 30 de la mañana, llegando á Córdoba á la 1 y 46 de la tarde.  
El segundo tren sale de Córdoba á las 6 y 15 de la mañana, y llegará á Málaga á las 12 y 40 de id. De Málaga sale á la 1 y 15 de la tarde y llegará á Córdoba á las 8 y 25 de la noche.  
Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa.—Primera clase, 106'0.—Segunda 79, 80.—Tercera 48'40.

Imprenta del *Diario de Córdoba*.



EL DIA
EL MAS BARATO DE LOS PERIODICOS
MADRID 1 MES, 1 PESETA.—PROVINCIA 3 MESES, 3 ID.—UN NUMERO, 5 CENTIMOS EN TODA ESPAÑA.

Suplemento literario semanal gratuito
Colaboradores.—Eras. Castelar, Alarcón, Fernandis Brumón, Benjumea, Alas (Clarín), etc., etc.
Varios artículos del Sr. Castelar en estos suplementos, han sido reproducidos en Londres, Berlín, Roma y Nueva York.

Desde Octubre 1892.—Servicio telegráfico.—A la altura de los grandes diarios DE INGLATERRA Y DE LOS ESTADOS-UNIDOS
FOLLETIN: La novela que mas llame la atención en Paris.
En publicacion: MADAME DE TRÉVES. por X. de Montepin

POLITICA DE EL DIA
EL GOBIERNO SERVIDOR DEL PAIS, NO SU AMO.—ECONOMIAS.—REBAJA EN LAS CONTRIBUCIONES

Llamamos la atención sobre los trabajos de corresponsales especiales que en este momento tiene EL DIA estudiando: La cuestión del hambre en Andalucía.—Las Ordenanzas de Aduanas en varios puertos y puntos fronterizos.—Los males de la centralización y necesidad de descentralizar.
Redaccion y administración: Carrera de San Gerónimo 45 y 47, Madrid,

OPRESIONES ASMA NEURALGIAS
CATARROS, CONSTIPADOS Por los CIGARILLOS ESPEC

A los cosecheros de aceituna.
En perfecto estado de trabajo y por haber instalado fabricacion mas importante, se venden con grandes ventajas, una prensa de las llamadas de molinete y para carga de 16 faegas; un triturador ó ruo para molineta, todo de hierro, del sistema Pfeiffer por caballeria; una máquina de vapor horizontal, fuerza de 6 caballos; una prensa de palanca con 4 columnas para carga de 10 faegas, reforzada y nueva.

VAPORES PAQUETES
DE LA COMPANIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS.
SERVICIO REGULAR MENSUAL DE
Barcelona á Manila
en 20 dias con escalas en
POR-SAID, SUEZ, ADEM, PUNTA DE GALES Y SINGAPORE.

Vapores de la compañía
Isla de Luzon. . . . . 8.300 tons. lngs. de desplazamiento.
» Mindanao. . . . . 8.100 » » » »
» Panay. . . . . 7.700 » » » »
» » » » » (en construccion.)
El magnífico vapor de gran marcha.

ISLA DE PANAY
saldrá de Cádiz el 8 de Noviembre y de Barcelona para Manila el 15 del mismo, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y escalas intermedias.
Precios del pasaje: 1.ª 1.725 pesetas, 3.ª 665 pesetas.
Los señores pasajeros encontraran espaciosos y bien ventilados alojamientos, pues estos vapores han sido contruidos expresamente al servicio á que se les destina. Hay baños y cuantas comodidades pueden apetecer en los climas en que han de navegar.

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO
DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA
Este precioso medicamento, regenerador de la sangre y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y HIERRO es decir, de los medicamentos mas poderosos que se conocen como tónico, se emplea con admirables resultados en la clorosis ó opilacion, en las escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasion de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de la facultad de medicina y de la que han obtenido siempre los mas satisfactorios resultados de su empleo.

Máquinas para tejas y ladrillos.
Medalla de Oro.—Unico premio en la Exposicion Universal PARIS 1878
Boulet, Lacroix etc. O 10
Constructores-Mecánicos, 28, rue des Ecluses-St-Martin, PARIS.
Envío del Catálogo ilustrado á quien lo pida en carta franqueada.

PIANOS
ORGANOS Y PIANISTAS MECANICOS.
Sin competencia en clases, precios y facilidad en los pagos. Novedades musicales nacionales y extranjeras, alquileres de pianos, cambios y reparaciones.
FERNANDO ORIBE
Morería 4, junto á las Tendillas, Córdoba.

VERDADERAS INYECCION Y CAPSULAS
RICORD FAVROT
Estas Capsulas poseen las propiedades tónicas de la Brea á la vez que la accion anti-hemorragica de la Copaiba. No cansan el estomago ni provocan diarrea ni nauseas. Constituyen la medicina por excelencia para el tratamiento de las afecciones contagiosas de ambos sexos, los flujos antiguos ó recientes; el catarro de la vejiga y la incontinencia de orina.—Precio 22 fr. frasco.
A fin del tratamiento y cuando todo dolor ha desaparecido el uso de la INYECCION RICORD es el medio infalible de asegurar la curacion y evitar las recaidas.—Precio: 16 fr. frasco.
VERDADERO JARABE DEPURATIVO
RICORD FAVROT
Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del cutis y para acabar de purificar la sangre despues de un tratamiento anti-sifilitico. Preserva de todos los accidentes que pueden resultar de la sifilis constitucional.
Deposito general en la Farmacia FAVROT, rue Richelieu, 102, Paris.
Unico propietario de las formulas autenticas; por lo tanto, todo medicamento anunciado ó vendido con el nombre del Dr Ricord que no lleve la firma de Ch. Favrot es una peligrosa falsificacion.
SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS.

PILDORAS HOLLOWAY
SIR SAMUEL BAKER,
Descubridor del Manantial del Nilo, en su obra intitulada: "Rios de Abisinia que se unen al Nilo," dice:
"Encargué al dragoman, Mahoma, que informase al alfaquí de que yo era médico, y de que, ademas de traer para los enfermos las mejores medicinas, me encontrara dispuesto á darles tambien gratuitamente mis consejos. No tardé en ver venir gran número de personas, y les proporcioné cantidades de las Píldoras Holloway. Estas son muy útiles para "los exploradores, porque poseyendo verdaderas calidades purgativas, producen "en el paciente un efecto innegable, y le convencen así de su valor."
ESTA INCOMPARABLE medicina cura todos los desórdenes del hígado, del ESTÓMAGO, de los riñones y de los INTESTINOS: purifica completamente la SANGRE, y es sumamente eficaz para las enfermedades de las MUJERES de todas las edades.

UNGUENTO HOLLOWAY
J. T. COOPER,
En la pagina 304, de su famosa obra intitulada "Viage por la China," y publicada en 1871, dice lo siguiente:
"Tenia en mi poder unas cuantas libras del Unguento Holloway, del que "distribuí á los chinos las cantidades convenientes. El pueblo mostró un "agradecimiento entusiasta, abrumándose de regalos tales como leche, aves "caseras, manteca, habas, etc. llegando por fin á considerarse una cucharada de "Unguento como equivalente á una gallina y una infinidad de guisantes, y "acercándose de tal modo la demanda que me ví obligado á poner bajo "llave la poca existencia que me quedaba del medicamento.
ESTE BÁLSAMO cura infaliblemente los males de PIERNAS y de PECHO, las heridas antiguas, las llagas, la rigidez de las articulaciones, la gota, el REUMATISMO, y todas las enfermedades cutáneas.

AVISO PÚBLICO
En Nueva York, 78, Maiden Lane, se elaboran ciertas preparaciones espurias, falsamente intituladas, "Píldoras y Unguento Holloway," y que llevan como garantía fingida la marca engañosa de sujetos que adoptan el título de "Holloway y Cia." Hay en todas las partes de la América Española vendiéndose falsificaciones á precios baratos verdaderos medicamentos Holloway; y las ofrecen á sus clientes como los que son, aunque estos se elaboran solamente en el establecimiento de su inventor, 533, Oxford Street, Londres, W.C.
Las personas que fuesen engañadas de dicha manera deberian ponerse en comunicacion con Tomas Holloway, dirigiéndose á las citadas señas.
Cada caja de Píldoras y bote de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.
Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, No. 6, 533, Oxford Street, Londres.

PILDORAS AZUCARADAS DE BRISTOL
Regulan todos los desórdenes biliares curan con certeza todas las enfermedades de EL ESTÓMAGO, Y EL HIGADO, y son extremadamente fáciles de tomar, por razón de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancia minúscula alguna, y recómpense con ellas la salud perdida.
Se venden en todas las Boticas y Droguerías.

NOUVELLES GLACIERES TOSELLI
Almoneda. Se hace de varios muebles en muy buen estado en la calle Mochotrizo núm. 33.

POBREZA DE LA SANGRE VINO DE BELLINI
Contra el Empobrecimiento de la sangre. Coras palidas, Calenturas, Fiebras y Nervos; conviene á las Personas debiles por edad, enfermedades ó excesos.
Escribir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y á firma de J. FAYARD.
Precio: 24 Reales
Adh. DETHAN, Farmacoutico en PARIS

Aviso interesante. Se continúan haciendo los servicios para limpiar pozos negros y sumideros con la prontitud y aseo de costumbre recíben avisos, San Pablo número 28.
Deuda de Cuba. El procurador D Manuel Navarro y Garcia, que vive en la plazuela de Gerónimo Paz núm. 4, se en carga de las operaciones preliminares que con arreglo á la ley hay que practicar para convertir en título de la Deuda de Cuba los abonos repeditos á los individuos s del Ejército de Ultramar.
Doña Rosa Jinez y Sanchez, profesora en partos, examinada en el colegio de San Carlos en Madrid, ofrece su casa, y profesion á todas las señoras, Madera alta núm. 2.
Ley de enjuiciamiento criminal novisimo, edicion oficial. Se han recibido ejemplares y se halla en venta en la Libreria del «Diario de Córdoba», calle de San Fernando núm. 34.

Talleres de construccion DE LA FUNDICION PRIMITIVA VALENCIANA
Calle de San Vicente número 199—VALENCIA.
Propietarios: Viuda e hijo de Cases,
Bajo la direccion del Ingeniero Industrial D. Julian L. Chavarrí.

Table with 2 columns: Description of machinery (e.g., 500000kgs. de presion con piston) and Price (Rvn.).

Table with 2 columns: Description of machinery (e.g., Prensas de tornillo DE DOBLE EFECTO) and Price (Rvn.).

Antigordura de Alan
Puramente vegetal, absolutamente inofensivo. Rebaja la gordura de dos á cinco libras por semana. Op ra sobre el alimento en el estómago, evitando que se convierta en gordura. Se venden en las principales farmacias.
BOTANIC MEDICINE C.º, 3 New Oxford-Street, London W. C.—Representante: Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Arrendamiento. Desde el primero de Octubre del presente año se arrienda la Parada de Aceñas llamadas las nuevas de San Cristobal, aseo á ellas un molino harinero; enclavadas ambas áreas en el término de Montoro, muy próximas al pueblo, teniendo las primeras cinco pie'ras de pozo, que en la margen izquierda del Guadalquivir y cuatro el molino situado en el arroyo de Martin Gonzalo; para hacer proposiciones dirigirse al Administrador del Sr. don Juan de la sastida, en la ciudad de Montoro, calle Salazar número 31.
Venta. Se vende la hoja de barbecho del cortijo Judiguel, junto á los Judios, término de esta ciudad; para tratar Portería de San Pedro Alcántara número 6.

Crema depilatoria de Lucia.
46. Si el hado os ha castigado vistiendo vuestro hermoso rostro con más que deseads, apresuraos á llevar nuestra Crema depilatoria, con la que á los siete minutos habreis conseguido dejar vuestra cara mas limpia y resplandeciente que una patena. Uso. Tómese una pequeña porcion del polvo y échese en una jicara ó cuchara de madera; desláse con unas gotas de agua templada, sepárese con la punta de un cuchillo, lávese con una esponja empapada en agua tibia y enjúguese suavemente. Inmediatamente se dará con una poca de Crema de la Sultana, para que permanezca e cutis suave.
Precio, 8 reales caja.
Deposito general, en la Farmacia Central del licenciado D. José de Lucia.—Alfaros 9, Córdoba.

Arrendamiento. Se hace de la haza llamada de Aganzada en el núcleo del campo de la Verdad. Para tratar con su dueño que vive plazuela de San Andrés número 57.

Pérdida. Desde la calle de Maese Luis á la plaza de los toros ó en la misma plaza se ha perdido ayer una pulsera la persona que la haya encontrado y haga favor de entregarla en la calle Maese Luis núm. 7 recibirá una gratificación.

Arrendamiento. Se hace desde el dia del portal núm 71 Carrera del Puente. Darán razon Gandalaria 10.

Venta de castañas. En la plazuela de la Juderia se venden tostadas á estilo de Sevilla al precio de cuarenta céntimos el medio kilo, desde las siete de la mañana á las diez de la noche.

Arrendamiento. Se hace de la haza llamada de Aganzada en el núcleo del campo de la Verdad. Para tratar con su dueño que vive plazuela de San Andrés número 57.